


О банкротстве начистоту

Как Вы думаете, дорогие читатели, чего больше всего

боятся наши предприниматели? Как не поэтично звучит

этот вопрос, ответ на него очень прозаичен – банкрот-

ства. Они боятся именно того момента, когда наш «самый

гуманный суд в мире» вынесет определение о признании

должника банкротом. НО! Если даже у приговоренного к

казни есть право на последнее слово, то и у должника, по-

грязшего в долгах, есть возможность спасти свой бизнес,

вступив в многоэтапную процедуру несостоятельности

М
ожно сказать, что государство бросает спаса-

тельный круг должнику, предоставляя целый

набор средств, при помощи которых можно

найти выход из сложной финансовой ситуации. Но это

одна сторона медали, где в данном случае мы рассмат-

ривали цели (согласитесь, очень даже благородные)

данной процедуры с позиции должника. А если  рас-

сматривать с позиции кредиторов, -  то это уже будет

совсем другая история...

Представим себе такую картину: прайд львов делит

добычу под палящим африканским солнцем. Конечно,

добыча в виде антилопы или зебры, трудно сравнима с

должником, но сам процесс раздела добытого – очень

похож на собрание кредиторов, желающих получить

свое по закону, только не по закону природы, а в рамках

ФЗ  «О несостоятельности (банкротстве)». И здесь

можно сформулировать совсем другие цели: удовлетво-

рение в полном объеме законных требований должни-

ков, используя предоставленные государством средства.

Можно сказать, что процедура несостоятельности су-

ществует в лучших традициях известной поговорки

«чтобы и волки были сыты, и овцы целы». Данная про-

цедура подобна отлаженной системе: в случае неудачи

работы одного механизма, начинает свою работу дру-

гой. И неправильно было бы разграничивать на «про-

кредиторскую» или «продолжниковскую» системы не-

состоятельности (банкротства). Потому как в данном

случае закономерно прослеживается взаимозависи-

мость: если выигрывает должник – выигрывает креди-

тор, а вместе с ними и все государство в целом, так как

экономическая система не теряет свои важные хозяй-

ственные звенья. А это значит, что каждый раз коллек-

тивными усилиями нужно бороться за спасение утопаю-

щего бизнеса: и кредиторам, и государству, и, конечно

же, самому должнику, потому «спасение утопающих –

это, в – первую очередь, дело рук самих утопающих».

Лысенко Мария, главный редактор
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Обзор круглого стола по

банкротству

Банкротство- это законная процедура,

в ходе которой вы перекладываете деньги

в брючный карман и отдаете пиджак кредиторам.

Тристан Бернар.

З
амечательной традицией кафедры предпринима-

тельского права стало проведение мероприятий

в формате круглого стола для обсуждения самых

наболевших и актуальных вопросов законодательства.

Таким камнем преткновения на очередном круглом

столе, прошедшем 21 апреля, стала тема «Законода-

тельство о несостоятельности (банкротстве): итоги и

тенденции развития». 

Инициативу провести этот круглый стол выразила

Светлана Александровна Карелина, профессор ка-

федры предпринимательского права: «Необходимость

проведения круглого стола по правовым проблемам не-

состоятельности (банкротства) назрела уже давно. Дело

в том, что за последнее время законодатель проявил осо-

бую активность по совершенствованию законодатель-

ства в данной сфере, было внесено более 10 изменений в

действующие законодательные акты. Однако количе-

ственное изменение не всегда переходит в качественное.

Не стало исключением, к сожалению, и законодательство

о несостоятельности (банкротстве). В настоящее время

необходим пересмотр концептуальных позиций, подхо-

дов к правовому регулированию отношений, связанных с

невозможностью должника расплатиться по своим дол-

гам».

Поднятые проблемы не оставили равнодушными ни

теоретиков, ни практиков. В активном обсуждении

приняли участие ведущие специалисты этой области

права.

По традиции, с приветственным словом выступил

Е.П. Губин. Отметив актуальность обсуждаемой про-

блемы для современной экономики, Евгений Порфирь-

евич указал на необходимость дальнейшего развития

законодательства о банкротстве. Правовой институт

банкротства вызывает многочисленные вопросы, ре-

шение которых во многом зависит от проведения на-

учных исследований в этой сфере. 

Карелина С.А. открыла заседание докладом на тему

«Развитие российского законодательства в части совер-

шенствования механизма предупреждения несостоя-

тельности (банкротства)». В этом выступлении были

раскрыты основные проблемы, стоящие сегодня перед

законодателем: необходимость совершенствования и

конкретизации норм, определяющих механизм пред-

упреждения несостоятельности в целом. Использование

механизмов предупреждения позволяет разрешить кон-

фликт интересов и удешевить процесс удовлетворения

требований кредиторов еще до подачи заявления о при-

знании должника банкротом. Урегулирование про-

блемы предупреждения крайне важно для современной

экономики,  возможность восстановления бизнеса и со-

хранение здоровой рыночной конъюнктуры, особенно

в период кризиса, сложно переоценить. 

В связи с этой проблемой хочется отметить доклад

А.З. Бобылевой, заведующей кафедрой финансового

менеджмента факультета государственного управле-

ния МГУ, в котором говорилось о том, насколько важно

рассматривать институт несостоятельности не только

с правовой точки зрения, но и через призму экономики,

ее изменчивости и развития. Алла Зиновьевна отме-

тила прямую взаимосвязь между финансово-экономи-

ческими кризисами и банкротством компаний. 

Одна из наиболее актуальных на сегодняшний день

проблем, связанных с несостоятельностью  была поднята

начальником управления по работе с проблемной задол-

женностью СЗРЦ ОАО «Банк ВТБ» С.В.Назаренко, а

именно – вопрос ликвидационной продажной цены при

реализации имущества должника. Установление  ликви-

дационной цены зачастую является основным моментом,

который  определят, в какой части будут удовлетворены

требования кредиторов. 

В процессе обсуждения этого вопроса в качестве при-

мера было приведено дело НК «Юкос», в котором опреде-

ляющим фактором в распределении активов сыграл

выбор ликвидационной продажной цены при реализации

имущества должника. Как известно, в случае с «Юкосом»,

для реализации имущества была выбрана ликвидацион-

ная стоимость, однако по независимым оценкам
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продажа имущества по рыночной цене в результате

смогла бы не только удовлетворить требования кредито-

ров, но также предоставить компании возможность даль-

нейшего функционирования. 

Говоря о проблемах законодательного регулирова-

ния несостоятельности (банкротства) нельзя обойти

стороной ключевую фигуру всего процесса – арбитраж-

ного управляющего. Доклады, освещающие правовые

вопросы деятельности арбитражных управляющих,

были представлены Е.Г. Дорохиной, ведущим научным

сотрудником Института перспективных научных иссле-

дований при отделении общественных наук РАН, ар-

битражным управляющим В.П. Карнаухом, аспирант-

кой кафедры предпринимательского права юридиче-

ского факультета МГУ Поповой Еленой.

Обсуждаемые на этом круглом столе вопросы каса-

лись деятельности в основном коммерческих органи-

заций, что объясняется большой ролью этих субъектов

в экономике страны. Однако нельзя забывать и значе-

ние этой проблемы для общества в целом. Так, в вы-

ступлении  Г.Г. Глинки «Основы ликвидации или ре-

структуризации долгов физических лиц в США», были

освещены проблемы регулирования несостоятельно-

сти (банкротства) физических лиц. Глеб Глебович отме-

тил, что в современном обществе, с развитой системой

кредитования населения, этот вопрос стоит особенно

остро. Необходимо иметь механизмы, как предупреж-

дения банкротства таких лиц, так и ликвидации и ре-

структуризации их долгов. В российском законодатель-

стве эти вопросы недостаточно урегулированы, в отли-

чие от США, где подобные механизмы активно исполь-

зуются. 

Для жителей США банкротство физических лиц –

обыденное дело. В 2005 году о финансовом крахе объ-

явили 2 млн. человек, то есть каждый 150-й гражданин

страны. Причиной стало массовое увлечение американ-

цев банковскими кредитами. В России Федеральным

законом «О несостоятельности (банкротстве)»  положе-

ние о банкротстве физических лиц было закреплено

еще 11 лет назад. Однако нормы главы «Банкротство

гражданина» до сих пор так и не действуют.

Другим зарубежным опытом развития законодатель-

ства о несостоятельности поделился представитель

Украины – президент Союза кризис-менеджеров

Украины, председатель общественного совета по во-

просам развития саморегулирования при Государствен-

ном комитете по регуляторной политике и предприни-

мательству, арбитражный управляющий П.Н. Михай-

лиди. Отметив, что российское законодательство уже

находится на достойном уровне в части регулирования

несостоятельности, в отличие от законодательства

Украины, Павел Николаевич обозначил основные

ключевые моменты и тенденции развития этой сферы

права. 

Примечательный факт Украинской практики в том,

что, не смотря на акцент законодателя в отношении

первоочередного восстановления платежеспособности

предприятия и уже в случае невозможности такого –

его банкротства, можно смело сказать, что на сегодня

восстановлением платежеспособности должников по

большому счету никто не занимается. Так, от 80 до 89%

из всех банкротств на начало 2010 г. находились в про-

цедуре ликвидации, судьба около 8% предприятий не

была известна, так как они находились в процедуре

распоряжения имуществом, и только около 3% пред-

приятий находились в процедуре санации, при этом

больше половины из них – предприятия с государст-

венной формой собственности. 

Перечисленные темы обсуждений – лишь малая то-

лика того, о чем хотелось бы рассказать. Многочислен-

ные вопросы, обсуждавшиеся в рамках круглого стола,

вызвали живой интерес у участников, показали много-

численные проблемы, существующие в действующем

законодательстве. В ходе оживленной дискуссии были

высказаны конкретные предложения по совершенство-

ванию законодательстве в сфере несостоятельности

(банкротства), что найдет отражение в планируемом к

опубликованию сборнике выступлений участников

круглого стола.

Подводя итог вышесказанному, хочется отметить,

что круглый стол кафедры предпринимательского

права  - всегда долгожданное событие, не только для

непосредственных участников, но и для студентов и ас-

пирантов, которым предоставляется возможность по-

лучить новые знания не только из учебников, но и от

тех, кто сталкивается с поставленными проблемами в

своей профессиональной деятельности.

Конечно, далеко не все пробелы и несовершенства

законодательства возможно проанализировать в рам-

ках одного заседания, однако важнее всего – вопросы и

задачи, поставленные в ходе подобного обсуждения

перед участниками и слушателями. Единственный

минус этого формата мероприятия – его закрытый ха-

рактер. Целесообразным видится сделать это меро-

приятие более открытым для всех студентов, которых

может заинтересовать проблематика того или иного

заседания. 

Евгения Калинина (группа 312 )
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Вопросы антикризисного

управления в Австрии

В настоящее время все большее внимание в сфере бан-

ковского регулирования и надзора уделяется ранней ди-

агностике банкротства (несостоятельности). Выявление

проблем на начальной стадии и принятие соответствую-

щих мер по их устранению позволяют предотвратить

кризисную ситуацию в кредитной организации.

П
римером удачного законодательного регулиро-

вания управленческих процессов, направленных

на предупреждение финансовой неустойчиво-

сти  кредитных организаций, представляется законода-

тельство о банках и банковской деятельности Австрии.

Требования, предъявляемые к кредитным организа-

циям можно условно подразделить на три группы:

1.Требования к индивидуальным качествам менед-

жера кредитной организации, его профессиональным

навыкам.

2.Требования к внутрибанковской системе организа-

ции учета и оценки рисков.

3.Требования к резервной политике банка.

Органом государственного контроля над кредитными

организациями является Комитет по финансовому над-

зору Министерства финансов Австрии (далее – Коми-

тет). Комитет осуществляет предварительный и теку-

щий контроль, а также непосредственно антикризисное

управление кредитной организацией в случае выявле-

ния её финансовой неустойчивости. В рамках предвари-

тельного контроля Комитет отвечает за выдачу лицен-

зий на осуществление банковской деятельности. 

Текущий контроль предполагает регулярную про-

верку Комитетом документов финансовой отчетности

кредитной организации, документации по особо круп-

ным кредитным сделкам и так далее. Комитет уполно-

мочен проводить внеочередные выездные проверки

кредитной организации. 

Интересно, что банк обязан предоставлять не только

«финансовую» информацию, но и «кадровую». К послед-

ней относится информация о сотрудниках внутреннего

контроля кредитной организации и о сотрудниках отде-

лов ценных бумаг. Менеджеры, занимающие руководя-

щие позиции, должны быть утверждены Комитетом.

Таким образом, на банк возлагается обязанность по тща-

тельному отбору персонала, что приводит к минимиза-

ции «кадровых рисков».

Комитет прикрепляет к каждому крупному банку «го-

сударственного комиссара», который осуществляет не-

посредственный контроль над деятельностью банка. Го-

сударственный комиссар приглашается на все заседания

совета директоров и имеет право вето на решения по-

следнего. Преодолеть вето комиссара представляется

крайне затруднительным. 

Комитет, анализируя документы финансовой отчет-

ности, может прийти к выводу об ухудшении финансо-

вого состояния банка. В таком случае КФН имеет право

потребовать от руководства банка принятия мер по

восстановлению финансовой устойчивости организа-

ции. При отказе руководства исполнять данные Коми-

тетом указания, орган контроля направляет в банк

«правительственного комиссара», который участвует в

текущем процессе управления банком наряду с ме-

неджментом примерно на протяжении двух месяцев. 

При наличии оснований для инициации процесса бан-

кротства, Комитет обращается в суд с соответствующим

требованием. В кризис во многих странах наблюдалась

тенденция на ужесточение политики в отношении субъ-

ектов рынка банковских услуг. В Австрии это выразилось,

в том числе и в  ужесточении порядка процедуры бан-

кротства, направленного на ликвидацию неэффективных

кредитных организаций. 

Согласно австрийскому законодательству, реальная

возможность для восстановления пошатнувшейся фи-

нансовой устойчивости банка существует с момента

выявления признаков банкротства до момента возбуж-

дения в отношении банка процедуры банкротства. Дан-

ный временной промежуток достаточно мал, в связи, с

чем менеджеры должны проводить постоянный мони-

торинг финансового состояния организации.  Мини-

стерство финансов Австрии в одном из своих указов

особо подчеркнуло, что банки  должны создавать собст-

венные «системы риск-менеджмента» в каждой из сфер

своей деятельности. В случае ненадлежащей организа-

ции системы или её отсутствия, менеджеры несут от-

ветственность, предусмотренную законодательством

Австрии. Результатом уже начатой процедуры банкрот-

ства чаще всего становится покупка кредитной органи-

зации  другой кредитной организацией, приобретаю-

щей все обязательства первой. 

В целом, анализируя законодательство Австрии о бан-

ках и банковской деятельности, можно прийти к выводу,

что именно  жесткие требования к банковскому менедж-

менту и строгий контроль за их исполнением со стороны

государства обеспечивают стабильность банковской си-

стемы Австрии. 

Материал подготовлен с использованием  учебно-

практического пособия Назаровой Е.В. АНТИКРИЗИСНОЕ

УПРАВЛЕНИЕ КРЕДИТНЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ. Изд.

центр ЕАОИ. – 2007.

Дарья Шумилина ( группа 408)
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Воспоминания выпускников

Это все, что останется после меня...

Это все, что возьму я с собой…

Н
аверное, эта фраза из бессмертной песни группы

«ДДТ» сейчас приходит на ум многим пятикурс-

никам. В конце каждого периода жизни принято

подводить определенные итоги, оглядываться назад,

вспоминая успехи и разочарования, попадания и про-

махи. Что дала кафедра нам? Что оставили ей мы? С чем

мы пришли на кафедру в далеком уже 2009 году, с чем мы

уходим сейчас…

Вспоминает Алеся Дренюк: «В конце 3 курса нас под-

жидало распределение по кафедрам. Мой выбор был не

случаен: помимо интересных спецкурсов и замечатель-

ных преподавателей, успешно совмещающих работу в

университете с профессиональной практикой, кафедра

предпринимательского права всегда славилась особой

позитивной атмосферой, доброжелательным отноше-

нием к студентам. Приглянулся мне и список потенци-

альных одногруппников – многих из них я знала с

самой хорошей стороны, о многих была наслышана:)

Правда, не буду скрывать, большую часть сентября и

октября я провела со своими бывшими «проверен-

ными» одногруппниками. В это время в новом коллек-

тиве происходила взаимная «притирка» друг к другу,

потихоньку становилось понятно, кто всегда готов и

стремится ответить первым, а кто не против посвятить

семинар общению на последней парте. 

Проходили месяцы, и наша группа постепенно стано-

вилась единым целым, особенно сильно всех сблизила

вечеринка по случаю окончания зимней сессии)) Вне-

запно мы поняли, что можем прекрасно общаться и от-

дыхать не только в стенах университета, но и за его пре-

делами. Год, прошедший после этого события, лишь

укрепил меня в этой мысли, и сейчас, мне действительно

грустно расставаться с людьми, многие из которых ус-

пели стать моими друзьями. Тем не менее, я убеждена,

что мы еще не раз с ними встретимся…».

Хочется верить, что не только кафедра дала нам бес-

ценные знания и воспоминания, но и мы оставили в ее

жизни свой след…Первые номера журнала «Predprim»,

создание кафедрального сайта, первые заседания НСО…

именно нынешний выпуск стоял у истоков этих, теперь

уже непременных атрибутов жизни кафедры. 

Слово Валерию Панасюку: «Создание кафедраль-

ного журнала проходило далеко не так гладко и просто

как может показаться со стороны. Для начала нам при-

шлось пробежать весь факультет для того, чтобы со-

брать все необходимые разрешения и подписи, а это не

так просто…Нам, конечно же, хотелось сделать что-то

новое, оригинальное, актуальное, поэтому обсуждения

касательно оформления и содержания номеров не-

редко затягивались не на один час. Я помню, как к нам

приходило множество новых активистов, многие из ко-

торых, проработав месяц-полтора, уходили сами. В ре-

зультате остались самые творческие и энергичные, по-

настоящему верящие в успех «нашего предприятия». 

Сейчас редакция Predprim – команда единомышленни-

ков, где работают самые настоящие фанаты своего

дела...». «Мне особенно хорошо запомнились первые за-

седания нашего НСО - вспоминает Александр Копылов.

Алексей Навальный, Светлана Бахмина, Максим Ионцев…

люди, о которых раньше мы могли слышать только по те-

левизору, приходили к нам на заседания, делились бес-

ценным опытом, отвечали на наши вопросы. Общение с

такими людьми было подчас полезнее десятка прочитан-

ных книг, за что огромное спасибо НСО, кафедре, и, ко-

нечно, нашему научному руководителю – Александру Ев-

геньевичу Молотникову».

Однако, не правы те, кто считают, что взаимодействие

с кафедрой состоит только из бесконечных семинаров,

спецкурсов, курсовых работ, зачетов и заседаний на-

учного общества. Напротив, наиболее яркие воспомина-

ния связаны у выпускников именно с общением с препо-

давателями в неформальной обстановке. «Одним из

самых моих ярких  воспоминаний о кафедральной и уни-

верситетской жизни является поездка нашей группы на

выездное заседание кафедры в начале пятого курса –

вспоминает Никита Лебедев. Это были действительно

запоминающиеся выходные, которые мы провели в пан-

сионате «Ершово» в компании студентов, преподавате-

лей, и выпускников кафедры разных лет. Ничто так не

сближает как шашлыки на свежем воздухе, беседы на

разные темы, воспоминания о радостях студенческой

жизни. После этой поездки многие преподаватели
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кафедры открылись мне в несколько ином качестве, как

живые, позитивные люди с широким кругозором и чув-

ством юмора…Прекрасно запомнилась и поездка студен-

тов нашей группы в Санкт-Петербург летом 2010 года

под предводительством Александра Евгеньевича Молот-

никова. Поездка была незабываемая! Красоты Северной

столицы, белые ночи, экскурсии в Конституционный суд

и Петергоф, посещение форума молодых юристов и про-

гулки по Невскому…такие события действительно запо-

минаются надолго».

Как известно, лучше всего запоминается самое послед-

нее. Солнечным апрельским утром мы отдавали послед-

ние долги кафедре, университету и нашей студенческой

жизни, сдавая для многих уже последние в их жизни эк-

замены и защищая дипломы. Слово Моисеевой Анаста-

сии: «Несмотря на хроническое волнение и весьма офи-

циальную обстановку, на лицах многих моих одногрупп-

ников сияла улыбка, девушки были одеты в легкие ве-

сенние платья, парни по традиции много шутили. Запом-

нилось как Евгений Порфирьевич Губин отстаивал перед

членами ГАКа позицию каждого студента нашей ка-

федры, в эти минуты в его глазах можно было разглядеть

поистине отеческую заботу о своих студентах. Многие ре-

бята после выступления высказывали слова благодарно-

сти своим научным руководителям, рецензентам, препо-

давателям, кафедре, факультету... Все, конечно, радова-

лись тому, что все трудности и переживания уже позади,

что пройден еще один этап в жизни. Но вместе с тем, уве-

рена, все испытывали чувство опустошения и грусти от

того, что больше не вернуть эти счастливые и беззабот-

ные студенческие годы….» 

Счастливые и беззаботные студенческие годы.…Это

действительно было потрясающее время, но нужно на-

чинать новый этап и надеяться, что сладость этих лет

даст нам силы двигаться дальше. «Хочется поблагода-

рить весь преподавательский состав факультета и, ко-

нечно же, родной кафедры – спасибо Вам от всей души» -

не скрывает эмоций Анна Кремнева. «Юридический фа-

культет дал нам не только неоценимые знания, но и осо-

бый университетский дух, задал некую планку, культур-

ный уровень, некий тон – стараться быть лучшими во

всем, невольно подражая преподавателям. Нет, скорее не

подражая, а просто невольно переманивая все лучшее –

знания, опыт, профессионализм,  трепетное и вниматель-

ное отношение к студентам. Огромное им за это спа-

сибо!». 

Хочется верить, что будущее поколение студентов

нашей кафедры не растеряет ее традиций и ценностей,

сохранит ее особую атмосферу. А главное, будет ценить

время, проведенное в стенах университета. Ведь цен-

ность этих лет не в оценках и не в красных дипломах.

Ценность в том, что их больше не будет.

Воспоминания собирал

Дмитрий Текутьев (группа 507).
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Пожелания выпускникам

В этой статье собраны пожелания прежних выпускни-

ков кафедры предпринимательского права  выпускникам

нынешним

Лаутс Е.Б.: Выпускница кафедры предприниматель-

ского права 2003 года, к.ю.н., доцент кафедры предприни-

мательского права юридического факультета МГУ им.

М.В. Ломоносова.

"Обращаясь к выпускникам, хотелось бы пожелать реа-

лизации трех «памятных принципов».

Во-первых, не забывать, что по нашей работе судят, в

том числе, и о юридическом факультете Московского

университета. По крайней мере, мне такое понимание

зачастую дает силы уделить уже вроде бы и закончен-

ной работе, но дополнительный час времени для пере-

проверки.

Во-вторых, не забывать об университетских принци-

пах равенства и уважения, ведь по-настоящему интелли-

гентный человек не допускает неуважительного отноше-

ния к другим людям вне зависимости от их социального

положения.

В третьих, опять же не забывать об университетских

принципах воспитания в человеке разносторонних ши-

роких взглядов и отрицательного отношения к консер-

ватизму. Поэтому желаю вам воспринимать явления не

односторонне, а видеть в них различные аспекты, да и

вообще воспринимать мир не только в черно-белом

цвете, ведь посмотрев на любую ситуацию под разными

углами зрения, практически всегда можно найти реше-

ние, в том числе и удовлетворяющее требованиям

права. Так что желаю вам хорошей памяти, дорогие вы-

пускники, и не забывайте «Alma mater»!

Афанасьева Е.Г.: Выпускница кафедры предпринима-

тельского права 1991 года К.ю.н., доцент кафедры пред-

принимательского права

"Очень банальное пожелание. Как можно дольше со-

хранять способность учиться новому. С возрастом для

многих это становится заметно труднее. И ещё. У хоро-

шего детского писателя Анатолия Алексина в одной из

книг у главного героя была бабушка, которая воспиты-

вала внука следующим образом. Например, она прихо-

дила в гости и заявляла: "А внук моей соседки сегодня на-

учился варить суп!". И ее собственный внук сразу пони-

мал: это означает, что и ему пора бы освоить эту премуд-

рость. Или бабушка говорила: "Внук моей соседки нико-

гда не перебивает взрослых!" И главному герою станови-

лось ясно, что и ему надо бы поработать над своими ма-

нерами. Так вот, поменьше сравнивайте себя с другими:

"Он в моем возрасте уже замминистра, а я... Учились на

одном курсе, она уже кандидат (доктор, профессор), а я..."

И другим не позволяйте так себя с кем-либо сравнивать

и подгонять. Помните, что каждый из вас уникален и у

каждого свой путь в жизни."

Дораев М.Г.: Выпускник кафедры предприниматель-

ского права 2004 года

"Студенческие годы оставляют свой отпечаток в

судьбе каждого человека и, несмотря на то, что Вашу

жизнь вне стен Университета больше не будут сопро-

вождать семинары и сессии, строгие преподаватели и

веселые сокурсники, я желаю Вам всегда оставаться в

душе студентами. Именно студенческий пыл и целе-

устремленность открытого и пытливого ума, еще не

скованного рамками опыта, приобретаемого вместе с

первыми ошибками, является ключом к новым зна-

ниям и достижениям.В свое время выпуск из стен Alma

Mater я встретил со смешанными чувствами, поскольку

радость окончания скучных лекций и порою беспощад-

ных экзаменов сочеталась с горечью предстоящего рас-

ставания с любимыми преподавателями и сокурсни-

ками.Когда понимаешь, что за порогом тебя ожидает

профессиональное поприще, хочется оглянуться на

оставшиеся позади достижения: каждый семинар –

битва, каждый экзамен – победа... Но ждет ли впереди

что-то более интересное? Конечно, но это зависит

только от Вас!Примите поздравления с началом нового

этапа вашей жизни! Желаю успехов и новых побед!"

Борисова М. В.: Выпускница кафедры предпринима-

тельского права 2004 года

"Перед выпускником любого вуза стоит много вопро-

сов, среди которых такие, как: что будет дальше, как сло-

жится их дальнейшая жизнь, правильно ли был сделан

их выбор. Это естественно, что Вы переживаете, но всегда

нужно помнить, что впереди Вас ждет только лучшее.

Всегда храните в сердце замечательные и теплые воспо-

минания об университетских годах. Хочется пожелать

всем выпускникам крепкого здоровья, счастья и благо-

получия, уверенности в себе и успехов в работе. Никогда

не стоит забывать о самосовершенствовании, ведь мир

так быстро развивается. Впереди у вас новый этап в

жизни, в котором вы можете применить все знания и на-

выки, полученные в университете. "Выпускник юриди-

ческого факультета МГУ" - гордое звание и ни при каких

условиях и обстоятельствах нельзя уронить его чести."

Гаврилина Е.А.: Выпускница кафедры предпринима-

тельского права 1999 года.

"Я желаю выпускникам реализовать себя в профессио-

нальной сфере и стремиться к тому, чтобы стать высоко-

квалифицированными специалистами. Наша специ-

альность предполагает постоянное повышение квалифи-

кации, и на определенном уровне - наличие научной сте-

пени. К студентам я бы обратилась с призывом: ходите

на лекции и семинары. На рынке вы столкнетесь с же-

сткой конкуренцией и низкоквалифицированные спе-

циалисты, пустившие свое обучение на самотек, не важно

какой ВУЗ они закончили, вынуждены находиться на

"бесперспективном участке работы". На юриста
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возлагается большая ответственность и справиться с ней

вы сможете только постоянно оттачивая свой профессио-

нализм, а успех и удача без каждодневного труда не при-

ходит"

Копытин Д. А.: Выпускник кафедры предприниматель-

ского права 2003 года,к.ю.н., доцент кафедры предприни-

мательского права

"Я хотел бы пожелать вам, дипломированным юри-

стам-правоведам, уже приступившим или приступаю-

щим к практической деятельности, не оставлять юриди-

ческую науку. Настоящий профессионал не только ре-

шает практические задачи, но и изучает результаты

практической деятельности, обобщает практику, делает

необходимые выводы. Оценивайте происходящее вокруг

вас сквозь призму достижений юридической доктрины

и публикуйте статьи. Желаю вам успехов!"

Широков А.В.: Выпускник кафедры предприниматель-

ского права 2005 года, к.ю.н., главный юрисконсульт ОАО

Банк ВТБ

"Сегодня, погружаясь в клубок тех запутанных дел,

коллизий и проблем, которые преподносит юристу биз-

нес, всё больше осознаёшь необходимость того фунда-

ментального образования, которое нам даёт Московский

университет. Рассматривая условия планируемой сделки

и консультируя представителей бизнеса, постоянно стал-

киваешься с ситуацией невозможности прийти к тому

или иному выводу на основании непосредственного при-

менения правовой нормы. К сожалению, практика, как

правило, не бывает такой однозначной, как гипотеза и

диспозиция нормы права. В такие моменты нам на по-

мощь приходит знание теории, способность творчески

мыслить благодаря этому знанию. В связи с этим оста-

ётся пожелать выходящему в свет поколению представи-

телей юридической профессии придерживаться универ-

ситетских традиций и опираться в своей деятельности

на незыблемые научные основы права."

Жарова Е.В.: Выпускница Кафедры предприниматель-

ского права 2005 года главный специалист ОАО Банк ВТБ

"Темп современной жизни порой не дает остановиться,

задуматься о цели и предназначении человека в этом

мире. Во многом профессия сначала закладывает, а потом

развивает характер человека. Знания, полученные в сте-

нах Московского Университета, являющегося кладовой

научной мысли, всегда будут основой Вашего успеха.Пра-

вовая мысль, правовая этика будут неотъемлемо присут-

ствовать в Вашей, теперь уже самостоятельной, жизни.

Быть выпускником Московского Университета – это не

только честь, но и большая ответственность перед сте-

нами Alma Mater, перед обществом в целом.Берегите, ува-

жайте, цените то время, которое Вы провели здесь. Раз-

вивайте, поддерживайте и обогащайте правовую науку

своими теоретическими исследованиями, а также прак-

тическими навыками. Помните, теория и практика всегда

идут об руку друг с другом; невозможно преуспеть в

практической деятельности, пренебрегая знаниями тео-

ретическими.Хочется пожелать Вам удачи на этом нелег-

ком, но таком богатом и ярком жизненном пути."

Кичик К.В.: Выпускник кафедры предприниматель-

ского права 2005 года, ассистент кафедры предпринима-

тельского права, исполнительный директор Региональ-

ной общественной организации «Объединение выпускни-

ков юридического факультета МГУ»

"Дорогие выпускники!Вы – будущее России и лицо

нашего Университета. Вы – лучшие представители на-

шего общества.Только с Вашим участием и поддержкой

возможно сделать более справедливой систему распре-

деления принадлежащих народу природных богатств,

побороть коррупцию, остановить спаивание народа, а

также убрать с дорог «мигалки», а из новостных лент –

лошадиные дозы «Кейт Миддлтон».Юристы – это люди,

от которых многое зависит в нашей стране. К сожале-

нию, многие из юристов «продают душу дьяволу» ради

денег. Помните, если Вас можно купить, грош Вам

цена.Призываю Вас ставить перед собой высокие цели

и никогда не отступать от своих принципов. Таких

людей – со внутренним «стержнем»– ценят больше

всего.Всем нам повезло учиться в МГУ. Помните о

Вашей ответственности перед обществом и никогда не

забывайте alma mater.Пользуясь случаем, приглашаю

Вас стать участником Объединения выпускников на-

шего факультета, пишите roo2011@mail.ru."

Говорин В.Н.: Выпускник кафедры предприниматель-

ского права 2005 года юрист Межрегиональной инспекции

ФНС России по крупнейшим налогоплательщикам № 1

"Сдача диплома и госэкзаменов каждый год достав-

ляют немало волнительных мгновений студентам по-

следнего курса. Впереди лишь приятные хлопоты, свя-

занные с выпускным – последней возможностью со-

браться вместе с теми, рядом с кем прошли годы учёбы,

кто вместе с тобой, по мере сил и желания, ходил или

потом копировал лекции, «зажигал» на семинарах и сту-

денческих тусовках, вместе с кем весело проходило время

в библиотеке за сбором материалов для курсовой или

диплома и в очередной раз, преодолевая волнение, по-

вторялись вопросы для экзамена, который, конечно же,

«нереально» сдать, потому, что преподаватель спраши-

вает не по билетам и даже не по лекциям. Совсем скоро

вы станете дипломированными юристами. Не забывайте

бывших однокурсников и преподавателей alma mater и

старайтесь получать удовольствие от своей работы."

Анна Гаврилова (группа 305)
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Лондон зовет!

Она, судя по всему, мечтает о красивой жизни. У него,

конечно, амбиции, и он считает учебу за границей удач-

ным дополнением к резюме. Они пара. Студенты. Юри-

сты. Свободный английский. Обеспеченные родители.

Она, допустим, Юля, а он Андрей. Когда у них появился

выбор между коротким и неинтенсивным девятым семе-

стром на юрфаке и семестром в лондонском Центре

транснациональных правовых исследований,  как вы ду-

маете, что они предпочли?

О
ни к тому же еще и москвичи, поэтому жизнь в об-

щежитии  им представляется очень привлека-

тельной. Кстати, они так и не рассказали, что в

итоге выбрали: проживание в общаге с гарантирован-

ными посиделками на кухне каждый вечер или аренду

квартиры, которую, обычно, сдают минимум на шесть ме-

сяцев (а ребятам надо только на четыре).

Короче, они едут в Лондон. В принципе, ничего особен-

ного: многие учатся за границей. Только почему-то про

лондонские клубы они ничего рассказать не смогли, зато

по поводу библиотеки я наслушалась таких восторгов,

как будто это не библиотека, а весенняя распродажа в

Милане. И здание у библиотеки как готический собор, и

книги в свободном доступе – ходи между полок и выби-

рай - и заказывать их можно через интернет. А если из-

дания вдруг нет, то ее находят специально для тебя через

систему межбиблиотечного займа и привозят откуда-ни-

будь из Девоншира. 

Центр транснациональных правовых исследований,

где они учились, это не банальный лондонский кол-

ледж, а учреждение с весьма интересной природой. Что-

то вроде товарищества, объединения двадцати четырех

ведущих университетов со всего мира (от Австралии,

Сингапура, Кореи до Мексики и Чили).  Эти универси-

теты посылают своих студентов и профессоров для «на-

лаживания культурных связей» и изучения специ-

альных правовых дисциплин, таких как теория транс-

национального права, международный гражданский

процесс, права человека, инвестиционное право и т.п. 

Язык преподавания и общения – английский. Юля го-

ворит, с не совсем понятной мне гордостью, что к чет-

вертому месяцу она научилась понимать «даже англий-

ский бразильца». Как выяснилось, дело в том, что сту-

денты Центра - представители примерно двадцати

стран, поэтому они говорят примерно с двадцатью раз-

личными акцентами. При этом некоторых иностранцев

понимать легче, чем самих англичан: наши герои

только к пятому походу в супермаркет разобрали, что

загадочная фраза, которую произносит восточного

вида кассир, означает: «У вас есть скидочная карта?».

Кстати, если вы соберетесь ехать учиться в Лондон, на-

учитесь сначала готовить, или, как вариант – берите с

собой девушку, предварительно подарив ей на 8 марта

кулинарную книгу. Потому что обедать сэндвичами

вкусно только первые десять раз; а ужинать готовой ма-

газинной едой, разогретой в микроволновке –  первые

пять. Те, у кого нет кулинарной книги и/или девушки,

особенно оценят, что каждый вторник в Центре проходит

чаепитие. Каждую среду – кино (под которое заказывают

пиццу) или вечер в пабе, где напитками угощает кто-ни-

будь из преподавателей. А еще старательные немки

зовут на «вечер национальной немецкой кухни» с пятью

блюдами, приготовленными на крошечной кухоньке

съемной квартиры. Причем присутствуют на всех этих

мероприятиях практически исключительно юристы –

люди с несколько специфическим мышлением. То есть

обсуждают они статус Косово, судьбу Ходорковского, по-

следствия режима Пиночета, отношения между США и

Мексикой… И ведь им интересно!

А как вы думаете, куда эта парочка поехала на кани-

кулы?  (Вопрос о том, чтобы слетать домой к родителям

даже не обсуждался). Они могли бы поехать в Париж, по-

гулять по набережной Сены… Или в Эдинбург, раз уж им

не страшен теперь никакой диалект английского. Нет, они

поехали в Гаагу. Потому что там международный суд ООН,

международный уголовный суд, югославский трибунал и

вообще это столица международного права. Хотя чего еще

ожидать от людей, с таким блеском в глазах рассказываю-

щих о библиотеке!

Они были в Лондоне 4 месяца и говорят, что остались

бы еще. Конечно, они жаловались, что не успевают напи-

сать отчетные работы (два эссе по три тысячи слов), что

двадцатичетырехчасовой письменный экзамен – это

слишком большой стресс (задание скачивается из интер-

нета и через 24 часа нужно загрузить ответ). Конечно, им

пришлось потом два месяца организовывать и сдавать

сессию в университете, которую они пропустили. И, ко-

нечно, они теперь ходят и тоскливо вздыхают по Лон-

дону, ощущению свободы и беззаботной европейской

студенческой жизни. Юля даже завела себе страницу на

Facebook, хотя клялась никогда в жизни этого не делать,

чтобы скучать по Центру вместе с Изабеллой из Латвии,

Пией из Чили, Мартином из Австралии и остальными. 

Если вы тоже студенты-юристы, у вас свободный анг-

лийский и относительно свободные финансовые возмож-

ности (хотя у лондонской программы может вскоре по-

явиться спонсор), обязательно используйте шанс поехать

на семестр в Центр! Эта поездка дает не только знания

по юридическим дисциплинам. Главное – она помогает

сравнить все: стиль преподавания, систему образования,

отношение к жизни, манеру поведения инспекторов и де-

кана, конструкцию парт и устройство классной доски.

Григорий Вайпан  и Александра Ивлева (группа

501) 
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ТЕ, КТО ЕЕ ЗНАЛ…

Когда человека уходит из жизни, на вопрос каким он

был, на самом деле, могут ответить только те люди, ко-

торые его знали: с кем он дружил, общался, с кем работал,

учился. 

В этом году на кафедре Предпринимательского права

не стало одного из самых ярких представителей на-

учного студенческого общества Алины Милан.

Т
рагедия, которая произошла с Алиной, резонансно

была отражена не только на факультете, но и в

средствах массовой информации.

Мы не будем затрагивать причины того, что про-

изошло, мы хотим почтить память Алины, написав то,

какой она была на самом деле и какой ее видели друзья,

те люди которые ее знали и которые испытывали к ней

самые трепетные чувства.

Знакомство научного общества и кафедры с Алиной

произошло в момент создания журнала «Predprim». Воз-

никла идея о кафедральном издании… Никто не знал, как

и что делать, как это продвигать. Положение спасла

Алина. Она первая нашла решение  и предложила  перво-

начальные эскизы. Работа пошла… журнал имел задуман-

ный эффект…

Каждый раз, когда кафедре и кружку нужна была по-

мощь, и задачи являлись очень сложными - Алина всегда

оказывалась рядом. Ей было тяжело, но она не сдавалась

ни перед чем и у нее получалось все за чтобы она не бра-

лась. Есть люди, которые могут, а есть кто просто хочет.

Алина могла…. Эта хрупкая девушка, с непоколебимой

верой в себя, была способна на многое… 

Алина прекрасно училась. Она одна из тех немногих

людей кто мог совместить практическую деятельность и

научную. Работая и параллельно учась, она была успешна

и в том и в другом. Практически каждое ее начинание в

силу природной усидчивости было обречено на успех. У

нее был  гипертрофированный талант созидателя. Она

не любила перекладывать свою работу на другого чело-

века, наоборот ей нравилось начинать все самой. Порой

казалось, что для нее не было ничего не возможного. На-

верное, сила ее воли не могла позволить Алине сдаться.

Это выделяло ее… 

Алина никогда не просила о поблажках в силу свое за-

груженности или усталости, она просто шла вперед не

смотря ни на что.

Алина была хорошим другом.  Отзывчивость – это то

качество, которое дано не каждому, но Алина им обла-

дала. Если случалась беда и кому-то нужна была помощь,

все знали к кому можно обратиться и кто никогда не от-

кажет. Алину также отличало еще и очень редкое каче-

ство «предложение помощи первой».

Алина была чутка, внимательна и искренна к окру-

жающим. С ней всегда можно было найти общий язык.

Она всегда могла понять человека. Она видела в людях

добро, как и окружающее 

Одно и немногих качеств, которое в настоящее время

стало встречаться все реже и реже: это – доброта, искрен-

няя любовь к ближнему. Это то, что было свойственно

Алине. Никто не был отвергнут ей в трудную минуту.

Алина была развита не только духовно, но и физиче-

ски. Она любила спорт и всегда следила за собой. У Алины

был сложный график (учеба, работа), но, несмотря на это,

она находила время на танцы. Казалось, что она может

все. Но случилось несчастье…

«Бог дает ношу по силам». Алина не дрогнула перед бо-

лезнью. Мужество, храбрость это те слова, произнося ко-

торые, перед глазами возникает образ Алины. Девушки,

которая не испугалась….

Алина очень любила жизнь. Она держалась до послед-

него дня. Она не сдавалась, она пыталась победить бо-

лезнь. Есть люди, которые сразу настраивают себя на не-

удачный исход, когда опасность близка. Алина не отно-

силась к ним. Она боролась за себя, не отступая назад.

Она хотела увидеть еще раз своих друзей, близких, род-

ных, но к сожалению судьба распорядилась иначе. 14

марта 2011 года Алины не стало.

Для нас  Алина всегда останется человеком ярким,

сильным, интересным, успешным, увлеченным и просто

хорошим человеком.

Мы многое не успели сказать Алине, но мы всегда

будем помнить о ней… Ты всегда будешь с нами.

Экс-председатель НСО предпринимательского

права, первый главный редактор журнала Predprim,

Валерий Панасюк 
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Творческий конкурс

В этом году кафедра предпринимательского права

опробовала новый способ набора студентов – творче-

ский конкурс. Желающие, быть зачисленными на ка-

федру, могли участвовать в нем, проведя небольшое ис-

следование одной из актуальных проблем предприни-

мательского права. Подготовленное кандидатом эссе

должно было продемонстрировать способность сту-

дента самостоятельно формулировать проблему и ис-

кать способы ее решения в законодательной базе. 

Г
лавным плюсом конкурса, на мой взгляд, стало

то, что он дал реальный шанс талантливым сту-

дентам (стремящимся на кафедру, но не проходя-

щим по среднему баллу) быть зачисленным по резуль-

татам исследования. Для меня лично это особенно ак-

туально, так как, получив несколько оценок «удовле-

творительно» ещё два года назад, я не мог быть пол-

ностью уверен, что меня примут.

Также очень привлекательной мне показалась воз-

можность публикации творческой работы в журнале

«Предпринимательское право», входящем в список ВАК

и базу «Консультант Плюс».

Определиться с темой было нетрудно. Слияния и погло-

щения в российском корпоративном праве вызывали у

меня интерес ещё до поступления в МГУ, а одной из самых

актуальных проблем в этой сфере, до сих пор не нашед-

шей однозначного законодательного разрешения, яв-

ляется вопрос возврата незаконно отчуждённых акций и

долей в хозяйственных обществах. Материала по теме

было достаточно, да и предоставленного на написание ра-

боты времени – почти полгода - хватило с избытком. 

К моему удивлению, эссе на конкурс было прислано со-

всем немного. Это, конечно, упростило защиту, однако

позже я неоднократно слышал от однокурсников, что они

сожалеют, что не воспользовались таким шансом. С уве-

ренностью можно говорить о том, что на будущий год ин-

терес к конкурсу станет гораздо выше. 

Как проходила защита? Студентам необходимо было за

10 минут представить свою работу комиссии и членам на-

учного студенческого общества кафедры предпринима-

тельского права. В состав комиссии вошли д.ю.н., проф. С.

А. Карелина; к.ю.н., доц. Е. Г. Афанасьева; к.ю.н., доц. Е. Б.

Лаутс; к.ю.н., асс. А. Е. Молотников; асс. К. В. Кичик. После

выступления студенты отвечали на вопросы комиссии,

затем вопросы могли задать все желающие.

Итоги конкурса не заставили себя ждать – были

определены пять призёров. Первое место занял К. Гри-

горьев («Вопросы теории и практики защиты прав

обладателей бездокументарных акций»), второе место

— О. Драгайкина («Повышение качества аудиторской

деятельности через совершенствование системы внеш-

него контроля качества аудита»), третье место было

присуждено Е. Хальзовой («Молодежное предпринима-

тельство в Российской Федерации: проблемы и пер-

спективы»). Все трое зачислены на кафедру и получили

право опубликовать свои статьи в журнале «Предпри-

нимательское право».

Четвертое место заняла А. Гаврилова («Государствен-

ная поддержка малого предпринимательства в России

и странах СНГ»), пятое место – К. Баймашкин («Понятие

и правовой статус денег»). Эти студенты были также

приглашены и зачислены на кафедру.

Идея проведения творческого конкурса мне кажется

очень перспективной! Причем не только в качестве ме-

ханизма зачисления на кафедру, но и как средство сти-

мулирования интереса студентов к проблемам пред-

принимательского права и правовой науке в целом.

Конкурс дает реальную возможность знакомиться с но-

выми людьми, узнавать больше об актуальных пробле-

мах, совершенствовать свои знания и помогать в этом

другим.

Григорьев Кирилл (группа 301 )
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